
  

 

 

Vorstandssitzung Rassetauben Schweiz 

am 09. April 2022 im MZG Aegerten  

Vorsitz:          Christian Knuchel 

Protokoll:      Andy Bettmer 

Anwesend:    Christian Knuchel, Urs Freiburghaus, Monica Henry, Christoph Uebersax, Ulrich 

Braun, Robert Loser, Andy Bettmer  

Entschuldigt: Thierry Gaille 

1. Begrüssung     

Der Präsident Christian Knuchel begrüsste um 09.10 Uhr die anwesenden 

Vorstandsmitglieder in einem Nebenraum der Schule in Aegerten, im Zeichen von Corona 

auch hier mit Mindestabstand. Bei der Traktandenliste gab es einen Zusatz unter 3.1./3.2 

und zwar Mitteilungen der Fachtechnische Kommission, Preisrichter und des 

Brieftaubenverbandes. 

2. Protokoll der letzten Vorstandssitzung  

Bei dem Protokoll der letzten Vorstandssitzung gab es keine Einwände und es war somit 

genehmigt. Christian Knuchel dankte Andy Bettmer für die Verfassung.  

3. Korrespondenz und Mitteilungen 

Christian Knuchel berichtet von der Sitzung der Tierschutzkommission und über die 

Bewilligung der Schau zu 100 Jahre des Neuenburger Vereines, mit 34 Änderungspunkten 

aus Sicht des Tierschutzes. Unter diesen Umständen gleicht die Zukunft der Durchführung 

einer Schau mit Kleintieren eher einer Beerdigung. Unser Hobby ist ernsthaft bedroht, und 

wichtiges Erb- und Kulturgut geht verloren. Das jetzt herrschende Spartendenken muss 

schnellstmöglich aufhören, damit wir zusammen noch etwas erreichen können.                       

Zukünftig sollte man direkt über unsere Homepage auf die Seite der Tierschutzkommission 

kommen, um dort die aktuellen Informationen anschauen zu können.   



Weiter ist die Statutenkommission von KTS dabei, div. Anpassungen vorzunehmen und in der 

Folge eine neue Vernehmlassung.  

3.1. Mitteilungen der Fachtechnischen Kommission und der 

Preisrichtervereinigung 

Ueli Braun informiert kurz über die Ausschreibung für den neuen Scholaren Kurs und dass 

sich nach der Verschiebung der Anmeldefrist insgesamt sechs Interessenten gemeldet 

haben. Dies ist für Ueli Braun ein Erfolg und er betont hier auch, dass es wichtig ist, neue 

Scholaren auszubilden, um in Zukunft auch genug Preisrichter zur Bewertung zur Verfügung 

zu haben. Weiter konnte er positiv vermelden, dass alle sechs Anwärter die 

Aufnahmeprüfung bestanden haben. Die ersten Kurstage sind festgelegt und finden am 14. 

und 15. Mai 2022 im Vereinshaus in Niederbipp statt. Hier hofft Ueli Braun, dass er dort alle 

Schweizer Taubenrassen besprechen kann. Wenn die eine oder andere Rasse fehlen sollte, 

wird dies bei der Nationalen in Interlaken nachgeholt.   

Weiter berichtet Ueli Braun kurz über die Versammlung der Preisrichtervereinigung; diese 

lief zur Zufriedenheit aller. Leider gibt es zwei Preisrichter, die in Zukunft nicht mehr richten 

werden, und Ueli Braun erhofft sich im Speziellen bei der Bewertung der Brieftauben, dass 

man sich das Wissen des zurückgetretenen Preisrichters durch spezielle Schulungen sichern 

kann. Er ist im Gespräch mit Josef Stöcklin und erhofft sich nach der POK in Aegerten weitere 

Erkenntnisse. 

3.2. Mitteilungen des Schweizerischen Brieftaubensport-Verbandes 

Robert Loser berichtet vom bevorstehenden Saisonstart mit dem ersten Wettflug am 5. Mai 

2022 und hofft auf erfolgreiche Flüge im Jahr 2022. Weiter gibt es div. Schreiben zum Thema 

Wettflüge von Veterinärämtern, wobei der Brieftaubenpräsident bei dieser Vorstandssitzung 

nicht näher darauf eingehen möchte. Für ihn ist es wichtig, dass es eine unabhängige 

Ausarbeitung zu diesem Thema von einer namhaften Universität gibt, welche die Angaben 

des Veterinäramtes in Frage stellt.                                          

4. Informationen Kleintiere Schweiz 

Christian Knuchel und Monica Henry berichten von der letzten Vorstandssitzung, und hier ist 

zu erwähnen, dass KTS einen neuen Standort in Niederönz gefunden hat. Es ist zukünftig 

möglich, die Räumlichkeiten für Versammlungen etc. zu nutzen. 

Ein weiterer Punkt war das neue Kleintiere-Magazin, wo es Anfangsschwierigkeiten beim 

Versand gegeben hat. Die Zukunft dieser neuen Zeitschrift hängt einzig und allein davon ab, 

wieviel Abonnenten hierfür noch innert kurzer Zeiz gewonnen werden können! 

Andy Bettmer merkt hierzu an, dass im letzten Magazin im Vorwort erst steht „viele 

Züchterinnen und Züchter haben das Magazin abonniert» und im weiteren Text steht „es 

haben nur wenige das Magazin abonniert“. Dies ist ein Widerspruch und irritiert total. Hier 



stellt sich die Frage, was ist schlussendlich richtig. Viel oder wenig. Was stimmt? Dies muss 

von Urs Weiss erklärt werden. Im Mai wird die erste Sitzung der Kommission für das 

Kleintiere-Magazin stattfinden, und von unserer Seite wird Christoph Uebersax daran 

teilnehmen und unsere Positionen vertreten. 

Ein weiterer Punkt ist die Verteilung des Erlöses vom Verkauf der Tierwelt, und hier scheint 

es im Vorstand wohl Redebedarf über den Verteilmodus zu geben.  

Weitere Themen wie EE-Tagung, Anrede auf der Homepage, einstellen der Agenda, 

Jugendlager, Klausurtagung, Zeichenbegrenzung bei den Jahresberichten, Fachjournalisten 

und Redaktorin Kleintiere-Magazin wurden angesprochen bzw. erklärt. Die genauen 

Beschlüsse und Ausführungen können im Protokoll vom KTS nachgelesen werden.                                             

5. POK und Familientag 

Das Konzept und die Durchführung der POK und des Familientages steht. Die Einladungen 

und Stimmkarten wurden fristgerecht von Christoph Uebersax versendet und bislang hat er 

57 Anmeldungen. Wir hoffen auf eine Zahl Richtung 100 Teilnehmer. 

Geplant sind neben der POK 

- Stand RTS Schweiz und Informationen zur Nationalen in Interlaken 

- Käfige der Zukunft 

- Vorstellung und Verkauf der Chronik 100 Jahre Rassetauben Schweiz 

- Stand des deutschen Tiermalers Benedikt Stammler 

- Verlosung eines Aquarells von Benedikt Stammler zu Gunsten der Ukraine  

Für das leibliche Wohl ist ebenfalls nach der POK gesorgt und wir werden von den 

Mitgliedern der Glootsch Gruppe Aegerten umsorgt. Urs Freiburghaus ist für die Besorgung 

der „Burehamme“ und des Kartoffelsalats verantwortlich. Er wird auch gleich einen 

professionellen Metzger für das Aufschneiden der Hamme mitbringen. 

Zur Unterhaltung und Belustigung wird ein Künstler mit Kartentricks etc. auftreten. Wir 

hoffen auf einen interessanten Tag mit lebhaften Diskussionen unter Gleichgesinnten. 

6. SBV Jahresbeitrag 

Zu diesem Thema liegen verschiedene Konzepte auf dem Tisch und hier wird RTS zur 

nächsten DV einen entsprechenden Antrag stellen. 

7. DV Delsberg  

Die DV von RTS findet am 11. Juni 2022 in Delsberg im Gourtemelon (Landwirtschaftliche 

Schule) im Gebäude eins am Morgen um 9.00 Uhr. Der Vorstand trifft sich um 08.00 Uhr zum 

Aufbau. Die DV von KTS, mit 17 Traktanden, findet um 13.30 Uhr statt.  Nähere 

Informationen werden zu gegebener Zeit folgen. 



 

8.  Ausblick 100. Nationale Interlaken  

Durch die unermüdliche Arbeit von Urs Freiburghaus und seinem OK ist alles auf Kurs. Er 

wird bei der POK eine kleine Präsentation mit dem Stand der Dinge zeigen. Weitere Daten, 

die die eigentliche Schau betreffen, werden von Christoph Uebersax aufgezeigt. Hier geht es 

im Besonderen auch um das Thema Clubstände und deren Angebot an Verköstigung. Durch 

die Eigenregie der Verpflegung ist es den Clubs möglich, Getränke und kleine Happen 

anzubieten. Dies im Rahmen einer Stehveranstaltung. 

Ein herzliches Dankeschön an Urs Freiburghaus für seinen grossen Einsatz. 

9. Ausstellungspark  

Christoph Uebersax hat zwei verschiedene Varianten der neuen Käfigverordnung vorgestellt. 

Eine mit einem Sichtschutz aus Metall und die andere Variante mit Hohlraumplatten, die mit 

Klammern festgemacht werden. Nach eingehender Diskussion entscheidet man sich 

einstimmig für die Hohlraumplatten. Vielen Dank Christoph für die Arbeit im Vorfeld. 

10. EE-Tagung 

Die EE-Tagung 2022 findet in Konjic (Bosnien und Herzegowina) statt und Urs Freiburghaus 

wird RTS vertreten. In diesem Zusammenhang wurde die Absage der 30. EE-Schau 2022 in 

Kielce Polen bekannt gegeben.  

11. Ausstellungsprogramm  

Christoph Uebersax berichtet von dem von ihm benutzten Ausstellungsprogramm, wo es 

jetzt bei zwei Funktionen Handlungsbedarf gibt. Er wird sich mit den IT-Spezialisten in 

Verbindung setzen, um dafür eine Lösung zu suchen. Weiter hat ihn der Vorstand einstimmig 

die Vollmacht gegeben, einen weiteren Lösungsansatz zu suchen. Es gibt in seinen Augen ein 

Programm, was genau seinen Wünschen entspricht, wo er aber noch abklären möchte, ob es 

auch zweisprachig (Deutsch und Französisch) genutzt werden kann. 

12. Chronik 

Den Mitgliedern des Vorstandes wurde die von Wilhelm Bauer geschriebene Chronik 

übergeben und man ist sich einig, dass dies ein dem Rahmen 100 Jahre Rassetauben Schweiz 

würdiges Buch ist.  

Ein herzliches Dankeschön geht an Wilhelm Bauer für seine unermüdliche Arbeit und seinen 

Ehrgeiz, auch das letzte Detail zu finden. Hier können wir alle stolz sein, dieses einmalige 

Werk in den Händen zu halten. 



Die Chronik wird bei der POK vorgestellt und der Verkaufspreis wurde auf 35,00 SFR 

festgelegt. Der Verkauf wird an der POK, der DV, der Nationalen in Interlaken und über den 

Shop von KTS erfolgen. Vom Vorstand wurde festgelegt, wer die Chronik als Geschenk 

bekommt. 

13. Jahresrechnung und Budget 

Die beiden Positionen wurden von Monica Henry ausführlich vorgetragen und wie schon zu 

erwarten, wirkt sich der Ausfall der Tierwelt-Zahlungen massiv auf die Ergebnisse aus. Hier 

sind wir alle in der nächsten Zeit aufgefordert, Sparansätze etc. aufzuzeigen und zu 

realisieren. Im Moment haben wir noch ein schönes Polster, aber damit dürfen wir nicht 

fahrlässig umgehen. Es muss unser Ziel sein, den Ausfall der Tierwelt-Einnahmen zukünftig 

zu kompensieren. Ein herzliches Dankeschön an Monica Henry für die tolle Arbeit und die 

übersichtliche Gestaltung der beiden Positionen. 

14. Delegationen 

Es gibt verschiedene Versammlungen div. Clubs und hier werden Mitglieder des Vorstandes 

teilnehmen. Urs Freiburghaus vertritt Christian Knuchel bei der Einladung zur 

Hauptversammlung des Schweizer Tauben Clubs.  

Weiter hat Ueli Braun die POK der Kaninchen besucht und berichtet kurz über Punktwerte 

streichen, Kerntabelle, Richtwerte etc.  

Urs Freiburghaus beantragt, dass Ueli Braun und 2-3 weitere Preisrichter der FTK die 

Preisrichterschulung des EE-Verbandes besuchen. Diese findet vom 16. bis 18. September 

2022 in Wien-Vösendorf statt. In der Jahresrechnung wird ein endsprechender Betrag 

vorgesehen. 

15. Diverses 

Ueli Braun möchte gerne wissen, wie die damalige Vorgehensweise des Verkaufes der 

Originalen Taubenzeichungen war. Urs Freiburghaus berichtet über die damalige 

Entscheidung, die Taubenzeichungen an Interessierte zu verkaufen. Weiter wurde Ueli Braun 

angefragt, wo sich die Standard-Bilder (Druckvorlagen) für den Taubenstandard beim BDRG 

befinden. Laut Urs Freiburghaus befinden sich die Bilder, gemalt von Jean-Louis Frindel, im 

Besitz vom BDRG.  

Andy Bettmer bedankt sich bei allen für die Unterstützung bei der Spendenaktion für die 

Ukraine. Der Spendenstand liegt jetzt schon in einem vierstelligen Bereich und alle 

Vorstandsmitglieder spenden das heutige Sitzungsgeld.  

Monica Henry spricht den zukünftigen Einzug der Mitgliedbeiträge an, und hier muss in einer 

der nächsten Vorstandssitzungen Klarheit geschaffen werden, wie die Gelder eingezogen 

werden. Weiter wird sie die ausstehenden Volieren-Gelder, die im September 

anstehen/anstanden, anmahnen. 



Christoph Uebersax wird sich mit Sandra Lanz kurzschliessen, damit die Fachinformationen 

aktuell auf unserer Homepage zur Verfügung stehen. 

Robert Loser berichtet darüber, dass die Brieftauben in Deutschland als Weltkulturerbe 

anerkannt sind. 

Urs Freiburghaus ist der Meinung, dass die Schweizer Taubenrassen ebenfalls für ein 

Weltkulturerbe in Frage kommen. Hier muss man mal den Ablauf solch eines Verfahrens 

hinterfragen und dementsprechend einleiten. 

 

Schluss der Sitzung 16.30 Uhr 

Christian Knuchel bedankt sich bei allen für die konstruktive Sitzung und wünscht ein 

schönes Restwochenende. 

Der Präsident                                                                       Der Sekretär  

Christian Knuchel                                                                Andy Bettmer                            

                                                                                                                                         

 


